

Cuando tras los años transcurridos echamos la mirada hacia atrás y consideramos la intención pretendida al instaurarse la fecha del Día Universal del Ahorro hace más de cincuenta años, no nos queda más remedio que admitir que tal efemérides está prácticamente desconectada de la realidad actual. Ha cambiado, evidentemente, el concepto mismo del ahorro hasta el punto que para definirlo es preciso adjetivarlo: ahorro forzoso, ahorro voluntario, sólo así se podrá fijar una respuesta unívoca a lo que queremos expresar cuando hablamos de él.

También ha variado la idea de la virtud. No sólo han desaparecido como "virtudes" algunas de las así consideradas hace medio siglo y han aparecido otras que han pasado a tener rango de tal, sino que ello ha conllevado que el propio concepto de "virtud" haya variado enormemente.

TREINTAUNO DE OCTUBRE, DÍA UNIVERSAL DEL AHORRO

Sin embargo, al mirar en perspectiva de siglos las actitudes del hombre ante la vida, observamos que el que no ha cambiado es el propio ser humano con sus necesidades y sus ansias y que, por ello, es preciso buscar una respuesta adecuada a lo que precisa y una solución acorde con los tiempos que corren para la problemática que plantea.

Hemos hojeado y ojeado el hasta ahora considerado como primer libro impreso escrito por un autor canario y del mismo queremos reproducir algunos párrafos en apoyo de lo que venimos exponiendo. Se trata del "Libro contra la ambición y codicia desordenada de aqueste tiempo, llamado alabanza de la pobreza, nuevamente compuesto por el licenciado Bernardino de Riberol, vecino de Canaria." El libro fue impreso en Sevilla, y acabó su impresión el 6 de septiembre de 1556.

En la epístola introductoria, Riberol dice que si Dios castigó al mundo con el diluvio universal a causa de la lujuria, en aquellos tiempos en que él vivía, si lo castigara nuevamente sería por la falta de templanza, uno de los considerados sinónimos del ahorro. Dice así:

"La causa de ello es estar desterrada del mundo esta virtud de la templanza, introducidos en su lugar todos los vicios que le son enemigos. Porque es cosa cierta que el que mucho quiere gastar ha de buscar de dónde sacarlo. El

magno Alejandro que fue el hombre más ambicioso de todos los que hubo hasta su tiempo, desde que llegó a las riberas del mar océano, no curó de conquistar nada más. Hércules no pasó de Cádiz. Mas la codicia y ambición deste tiempo no tiene término ni medida. (...) Por manera que se puede decir con verdad ahora más que en otro tiempo lo que dijo Séneca que muchos han quitado a otros sus términos y que ninguno se los ha puesto a sí propio. (...) Y léanse las historias que no creo que se hallara haber habido tan en común tanto desorden en la codicia de allegar hacienda. Ni en las pompas y faustos y gastos demasiados para que la buscan los hombres como lo hay en este desconcertado tiempo. ¿Cuándo veamos hubo entre cristianos tanta costumbre en el logrear? ¿Cuándo hubo en el mundo tanta osadía en robar? ¿Cuándo tanta desvergüenza en contratando engañar?

¿Cuándo tanta diligencia en rodear el mundo por trafagar? ¿Cuándo hubo tanto exceso en los gastos de comer y beber? ¿Cuándo los hubo tan crecidos en el vestir y calzar? ¿Cuándo tanto fausto en las alhajas de casa o ajuar? ¿Cuándo tanta pompa en el edificar? ¿Cuándo tanta demasía en el dotar?" Aunque un poco larga, pensamos que la cita merece la pena. Porque si repasamos la prensa diaria, si consideramos lo que nos pasa diariamente la televisión, si oímos las emisoras de radio nos puede dar la impresión de no haber pasado del siglo XVI. Las recomendaciones, cuando no las imposiciones, de los Gobiernos fomentando el ahorro son una prueba de que los desmanes a que alude Riberol, nacidos en los hombres de su época, no han variado un ápice de los que hoy día vemos y padecemos.

Pensamos que la conmemoración del Día Universal del Ahorro ha de revestir características distintas de aquellas de que gozaba el momento en que se instituyó. Pero no cabe la menor duda de que es preciso dedicar al menos una jornada en el año a reflexionar sobre el despilfarro de todo orden y en aquel "ahorro" que nos inclinaríamos hoy a definir, una vez más al cabo de los siglos, como un sinónimo de templanza.

JUAN A. MARTINEZ DE LA FE

ACTOS ORGANIZADOS POR LA CAJA

En ocasión del 55 Día Universal del Ahorro nuestra Entidad ha organizado la celebración de varios actos culturales y recreativos en Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, en los meses de octubre y noviembre.

En Fuerteventura se han programado la Exposición de fotografías del I Concurso "Fuerteventura", exhibida en el salón de actos del Cabildo Insular; el concierto de guitarra del dúo Yagüe-Calero y el concierto coral del Coro Polifónico "Bartolomé Cairasco", en el templo parroquial de Betancuria, y la sesión de cine amateur, con la proyección de una película de Jorge Lozano Van de Walle sobre cuentos y leyendas canarias, en la entrega de premios de dicho concurso.

En Lanzarote, la actuación del "ballet Las Palmas", de Gelu Barbu y el concierto de guitarra del dúo Yagüe-Calero, en el auditorium de los Jameos del Agua.

Y en Gran Canaria el Curso de Apreciación Musical, desarrollado en el salón de actos de la Escuela Universitaria del Profesorado de E.G.B. por el musicólogo Pedro Machado de Castro; la exposición de la I Bienal de Acuarela "Ciudad de Las Palmas"; la entrega de Trofeos del certamen de Vela Latina y del Trofeo de Galgos "Caja Insular de Ahorros", y la apertura de los I Juegos Escolares "Beñesmen - 80".

Para los niños se ha programado en cada una de las tres islas un Festival Infantil, con la actuación de payasos y otras atracciones y numerosos premios y obsequios.

Y, finalmente, el día 7 de noviembre la celebración del Sorteo de octubre en el salón de actos del Edificio Humiaga, en Las Palmas de Gran Canaria, en el que se sortean entre nuestros clientes seis coches, veinticinco motocicletas y ciento cincuenta bicicletas.